
Rhein-Kreis Neuss 

 
 
 

N I E D E R S C H R I F T  
 

über die 13. Sitzung  

des Sportausschusses 
(XVI. Wahlperiode) 

 
Tag der Sitzung: 17.09.2019 
Ort der Sitzung: GV, Zentrum, Kreishaus Grevenbroich 

Kreissitzungssaal (1. Etage) 
Auf der Schanze 4, 41515 Grevenbroich 
(02181/601-2171 und 2172 

Beginn der Sitzung: 17:00 Uhr 
Ende der Sitzung: 17:45 Uhr 
Den Vorsitz führte: Thomas Welter 

 

Sitzungsteilnehmer: 

 CDU-Fraktion 

 
1.  Herr Volker Bäumken  

2.  Herr Jakob Beyen Vertretung für Herrn Heijo Drießen 
3.  Herr Andreas Buchartz  

4.  Herr Norbert Gand  
5.  Herr Stefan Heckhausen  

6.  Herr Werner Moritz  

7.  Herr Hans Georg Schröder  
8.  Herr Thomas Welter  

9.  Frau Agnes Werhahn  

 SPD-Fraktion 

 
10.  Herr Horst Fischer  

11.  Herr Gerd Mülders  

12.  Herr Reinhard Rehse  
13.  Herr Rainer Schmitz Vertretung für Herrn Ludwig Jedrowiak 

14.  Herr Johannes Strauch  

 Fraktion Bündnis 90/Die Grünen 

 
15.  Herr Hans Christian Markert  

 FDP-Fraktion 

 
16.  Herr Bernd Kahlbau Vertretung für Herrn Gerd Schorn 
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17.  Herr Rolf Kluthausen Vertretung für Herrn Simon Kell 

 Fraktion UWG  Rhein-Kreis Neuss/Aktive Bürgergemeinschaft - 
Die Aktive 

 
18.  Herr Horst-Wilhelm Wichmann Vertretung für Herrn Friedhelm Leese 

 Freier Demokratischer Bund RKN 

 
19.  Herr Wolfgang Wiepen  

 Parteilose 

 
20.  Frau Kirsten Eickler  

 Verwaltung 

 
21.  Herr Kreisdirektor Dirk Brügge  
22.  Herr Hauptamtl. Koordinator Leistungssportreg Jannis Dakos 

23.  Frau Gisela Hug  
24.  Frau Lisa Kalenga  

25.  Herr Thomas Schütz  

 Gäste 

 
26.  Frau Barbara Albrecht-Müller  

27.  Frau Dr. Andrea D. Hurtz  

28.  Herr Hermann Josef Kahlenberg  
29.  Frau Sandra Koglin  

30.  Herr Heinz-Peter Korte  
31.  Herr Willi Mohren  

32.  Herr Ulrich Plöger  

33.  Herr Dominik Steiner  

 Schriftführer 

 
34.  Herr Axel Becker  
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Öffentlicher Teil: 
 

1.  Feststellung der ordnungsgemäß erfolgten Einladung und der Be-
schlussfähigkeit 

 
Protokoll: 

Herr Welter stellt fest, dass die Einladung ordnungsgemäß und termingerecht erfolgt 
ist. Die Beschlussfähigkeit des Ausschusses ist gegeben. Hiergegen erhebt sich kein 
Widerspruch. 

 
  

2.  Verpflichtung sachkundiger Bürger im Sportausschuss 
Vorlage: 52/3461/XVI/2019 

 
Protokoll: 

Die Verpflichtung eines sachkundigen Bürgers erfolgt durch Erheben von den Plätzen, 
Verlesen der Verpflichtungsformel und anschließender Unterzeichnung der Verpflich-
tungsformel. 
 
Verpflichtet wird:  Bernd Kahlbau 
 
 

3.  Umsetzungsmaßnahmen Masterplan Leistungssport 
Vorlage: 52/3462/XVI/2019 

 
Protokoll: 

Herr Welter verweist auf die ausführliche Sitzungsvorlage.  
Herr Brügge führt in Ergänzung zur Vorlage aus, dass die Stellenausschreibung für 
die Sichtungstrainer erfolgt ist und dass auf Empfehlung der Deutschen Sporthoch-
schule Köln eine Vollzeitstelle und zwei Teilzeitstellen ausgeschrieben wurden. Auf 
Nachfrage von Herrn Mülders ergänzt Herr Schütz zu den noch nicht vorliegenden 
Förderanträgen einiger Stützpunkte, dass es dort noch Abstimmungsbedarf mit den 
Fachverbänden gegeben habe und dass in den nächsten Tagen auch die letzten An-
träge eingehen würden.  
Zur Frage von Herrn Mülders nach dem Termin der Vorlage des endgültigen Konzep-
tes der Sporthochschule Köln führt Herr Schütz aus, das diese Expertise beim Leis-
tungssportforum am 14.11. vorgestellt wird. 
 

SportA/20190917/Ö3 

Beschluss: 

Der Sportausschuss fasst daraufhin einstimmig folgenden Beschluss: 
Der Sportausschuss nimmt den Bericht zustimmend zur Kenntnis und bittet die Verwal-
tung, den Ausschuss regelmäßig über die Fortschritte zu informieren. 
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4.  Modellregion Ringen 
Vorlage: 52/3463/XVI/2019 

 
Protokoll: 

Herr Welter verweist auf die Sitzungsvorlage. 
 

SportA/20190917/Ö4 

Beschluss: 

Ohne weitere Aussprache fasst der Sportausschuss daraufhin einstimmig folgenden 
Beschluss: 
Der Ausschuss nimmt den Bericht zustimmend zur Kenntnis. 
 
 
  

5.  Säbelfechthalle Dormagen 
Vorlage: 52/3464/XVI/2019 

 
Protokoll: 

Herr Welter verweist auf die aus aktuellem Anlass vorgelegte Tischvorlage. 
Herr Brügge erläutert die auf Grund des aktuellen Beschlusses des Dormagener 
Sportausschusses erstellte Tischvorlage. Nach Ansicht des Rhein-Kreis Neuss besitzt 
der Campus Knechtsteden wegen der besseren Sportinfrastruktur und wegen des 
Sportinternats Priorität.  
Herr Mülders fragt nach, ob in Knechtsteden schon ein besonderer Standort im 
Focus stehe, und ob die für die Planung zur Verfügung stehenden Haushaltsmittel aus-
reichend seien. 
Herr Brügge erwidert, dass er derzeit davon ausgehe, dass die Mittel ausreichen, zu-
mal die Haushaltmittel für mehrere Projekte angesetzt seien, die nicht gleichzeitig 
durchgeführt würden. Mit dem Norbertverein ist ein denkbarer Standort vorbesprochen 
worden, aber konkrete Gespräche können natürlich erst nach der politischen Autorisie-
rung geführt werden. 
Herr Markert weist darauf hin, dass es ja zwei denkbare Standorte gäbe, die Bertha 
von Suttner Gesamtschule und das Norbert-Gymnasium, und dass der Standort, der 
den Zuschlag nicht erhält, nicht vernachlässigt werden dürfe. Darüber hinaus wies er 
auf die Belange des öffentlichen Nahverkehrs hin, die über die gesetzlichen Vorschrif-
ten hinaus besondere Berücksichtigung finden sollten. 
Herr Buchartz erläutert die sehr erfolgreiche Arbeit am Bundesstützpunkt und den 
Zeitdruck, der besteht, um den Stützpunkt für den Sport im Rhein-Kreis Neuss zu er-
halten. 
Seine Fraktion und er unterstützen die Überlegungen zum Standort Knechtsteden, um 
die dort möglichen Synergien optimal zu nutzen. Ebenfalls zu unterstützen ist die im 
Beschlussvorschlag avisierte Verteilung der Kosten zwischen Stadt Dormagen und 
Rhein-Kreis Neuss. 
Herr Rehse bedauert, dass die Halle nicht am Höhenberg gebaut werden kann, aber 
seine Fraktion und er unterstützen ebenfalls die im Beschlussvorschlag genannten 
Gründe. 
Herr Kahlbau bekräftigt die besondere Rolle des Sportinternats in Knechtsteden als 
wichtigen Standortfaktor für den Bundesstützpunkt. 
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SportA/20190917/Ö5 

Beschluss: 

Der Sportausschuss fasst daraufhin einstimmig folgenden Beschluss: 
Da nach dem jetzigen Kenntnisstand der Standort Höhenberg aus planungsrechtlichen 
Gründen (Seveso-III-Richtlinie) ausscheidet, soll der Neubau der Fechthalle für den 
Bundesstützpunkt Fechten vorrangig am Standort Knechtsteden der NRW-Sportschule 
Dormagen bis zur Leistungsphase III der HOAI geplant werden und die Förderung 
durch den Bund und das Land auf Grundlage dieser Planung beantragt werden. Die 
Kosten für die vorgenannte Planung sollen die Stadt Dormagen und der Rhein-Kreis 
Neuss zu gleichen Teilen tragen. Die nicht förderfähigen Kosten der weiteren Planung 
als auch der Investition als auch der verbleibende kommunale Eigenanteil sollen eben-
falls die Stadt Dormagen und der Rhein-Kreis Neuss zu gleichen Teilen tragen. Wäh-
rend des Planungsprozesses ist zudem die angemessene Beteiligung des Trägers des 
Bundesstützpunkts, der Stadt Dormagen und des Rhein-Kreis Neuss an den Betriebs-
kosten zu vereinbaren. 
 
 
  

6.  Schwimmlernprojekt 
Vorlage: 52/3465/XVI/2019 

 
Protokoll: 

Herr Welter erläutert, dass der Sportausschuss dieses Projekt angeschoben hat und 
dass die Maßnahmen sehr gut angenommen werden.  
 

SportA/20190917/Ö6 

Beschluss: 

Ohne weitere Aussprache fasst der Sportausschuss daraufhin einstimmig folgenden 
Beschluss: 
Der Ausschuss nimmt den Bericht zustimmend zur Kenntnis. 
 
  

7.  Radsportforum Kaarst-Büttgen 
Vorlage: 52/3466/XVI/2019 

 
Protokoll: 

Herr Welter stellt fest, dass die Entscheidung zur Einrichtung eines Bundesstützpunk-
tes für Köln gefallen ist, dass aber dennoch das Radsportforum als Landesleistungs-
stützpunkt erhalten bleibt. 
Herr Brügge ergänzt, dass nicht nur der Rhein-Kreis Neuss und der Trägerverein des 
Radsportforums der Meinung ist, dass das Radsportforum erhalten und ertüchtigt wer-
den muss, sondern dass auch das Land NRW auf den Kreis zugekommen ist und sich 
dieser Meinung angeschlossen hat. 
Es geht um verschiedene Maßnahmen wie in der Vorlage dargestellt, z.B. der energeti-
schen Sanierung oder dem sicheren Zugang zum Innenraum durch eine Untertunne-
lung. Erste Planungen gibt es, jetzt kommt es darauf an, die Entwicklung weiter voran 
zu treiben, entsprechende Haushaltsmittel gibt es, das Land hat eine 42%ige Förde-
rung in Aussicht gestellt. 
Auf Nachfrage von Herrn Buchartz erläutert Herr Brügge, dass die Stadt Kaarst Ei-
gentümer der Halle ist und diese an das Sportforum verpachtet hat und das eine seri-
öse Benennung der Kosten erst nach einer Kostenschätzung nach DIN möglich ist. Er 
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sagt weiterhin zu, dass bei der weiteren Planung selbstverständlich alle Akteure betei-
ligt werden. 
Herr Mülders merkt an, dass auf Basis der Vorlage von hohen Investitionskosten 
auszugehen ist und fragt in Anbetracht der anderen Projekte nach der Realisierungs-
chance. Herr Brügge führt aus, dass es darum geht, die Kosten zu ermitteln, um eine 
Entscheidungsgrundlage zu haben. Er geht davon aus, dass es auch auf Grund der un-
terschiedlichen Realisierungszeiträume möglich ist, zusammen mit den Kommunen, 
dem Land und im Fall der Säbelfechthalle dem Bund, diese Projekte zu stemmen. 
Herr Markert fragt nach der Mitnutzung des Sportforums durch andere Vereine. 
Herr Brügge erwidert, dass alle Planungen darauf ausgerichtet werden, dass die Nut-
zungsmöglichkeiten des Innenraums wie bisher erhalten bleiben. 
Herr Kahlbau fragt nach der Priorisierung der einzelnen Maßnahmen. 
Herr Brügge stellt fest, dass es auch aus wirtschaftlicher Sicht nur um eine Gesamt-
maßnahme gehen kann. Die Details werden nach Fertigstellung der Planungen dem 
Sportausschuss vorgelegt. 
 

SportA/20190917/Ö7 

Beschluss: 

Der Sportausschuss fasst daraufhin einstimmig folgenden Beschluss: 
Der Sportausschuss nimmt den Bericht zustimmend zur Kenntnis. 
 
  

8.  Reitcup Rhein-Kreis Neuss 2020 
Vorlage: 52/3467/XVI/2019 

 
Protokoll: 

Herr Welter stellt eine neue Idee in Zusammenarbeit mit dem Kreispferdesportver-
band vor. 
Herr Brügge ergänzt, dass der Kreisreitsportverband auf den Kreis zugekommen sei, 
um durch Auslobung eines Wettbewerbes den heimischen Reitsport zu fördern. 
 
 

SportA/20190917/Ö8 

Beschluss: 

Der Sportausschuss fasst daraufhin einstimmig folgenden Beschluss: 
Der Sportausschuss begrüßt die Durchführung eines Pferdesportcups und bittet die 
Verwaltung, diesen jährlich ab 2020 auszuschreiben. 

 
 
  

9.  Anfragen und Mitteilungen 
Vorlage: 52/3468/XVI/2019 

 
Protokoll: 

Herr Brügge teilt mit, dass am 04.10. ein Gespräch mit einem Düsseldorfer Architek-
turbüro stattfindet mit dem Ziel, eine Machbarkeitsstudie für den Wildwasserpark in 
Dormagen zu erstellen, die dann zur weiteren Beratung dem Sportausschuss vorgelegt 
wird. 
Diese Anlage könnte bei einer Bewerbung für Olympia 2032 Austragungsort der Wild-
wasserwettbewerbe sein. Der Kreis steht in Kontakt mit dem Initiator der Bewerbung, 
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Herrn Mronz, und sieht auch die große Chance für den Sport, aber auch die gesamte 
Infrastruktur, die eine derartige Bewerbung mit sich bringt. 
 
 
  

 

 
Da keine weiteren Wortmeldungen vorlagen, schloss der Vorsitzende, Herr Thomas Welter, um 
17:45 Uhr die Sitzung. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
Thomas Welter Axel Becker 
Vorsitzender Schriftführer 
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